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1. СМИ о Таймыре 
 

С крупными компаниями, осуществляющими деятельность на Таймыре, будут 
заключены соглашения о взаимовыгодном сотрудничестве 

В День Таймыра, 10 декабря, глава Таймыра Евгений Вершинин провел рабочее 
совещание с представителями компаний и бизнес-структур, осуществляющих деятельности 
на территории района. Присутствующие обсудили проблемные вопросы и договорились о 
взаимном сотрудничестве. 

Среди участников встречи – полномочный представитель губернатора края по Норильску 
и Таймыру Алексей Членов, председатель районного Совета депутатов Владимир Шишов, 
заместитель главы района по финансовым и экономическим вопросам Натэла Скобеева, 
начальник управления имущественных отношений Галина Сарпинская и представители 
крупных добывающих, транспортных, геологоразведочных, строительных компаний. 

В первую очередь руководители предприятий рассказали о своей деятельности, после 
чего Евгений Вершинин выступил с докладом о социально-экономическом развитии Таймыра, 
в том числе его ближайших перспективах. 

«Несмотря на то, что последние три года были непростыми, – это и ковидные условия, и 
специальная военная операция, деятельность органов местного самоуправления, как и 
прежде, выстраивалась на основе целей и приоритетов, определенных документами 
стратегического планирования района. 

Итоги мониторинга документов стратегического планирования за период 2021-2023 годов 
в целом свидетельствуют о сохранении стабильности на территории и демонстрируют 
положительную динамику основных показателей социально-экономического развития 
Таймыра. 

Основу экономики муниципального района, как и прежде, составляет промышленное 
производство, его доля занимает 75% всей экономики территории. 

В прогнозируемом периоде, начиная с 2024 года, ожидается ежегодный умеренный рост 
промышленного производства, объем которого к 2027 году составит порядка 112 млрд 
рублей. Как и прежде, значительную долю в промышленности территории будет занимать 
добывающая промышленность, по которой ожидается рост, связанный, прежде всего, с 
добычей полезных ископаемых на уже эксплуатируемых месторождениях», - доложил 
Евгений Владимирович и дополнил информацией о реализуемых инвестиционных проектах 
на полуострове. 

Директор Заполярного транспортного филиала компании «Норникель» Алексей Новаков 
поделился с присутствующими информацией об оказываемой помощи со стороны компании 
органам местного самоуправления района, включая капитальный ремонт дорог, обучение 
студентов, уборка промышленного мусора, строительство объектов инфраструктуры и 
прочее. 

Еще один пример положительного сотрудничества озвучил Евгений Вершинин – это 
подписание в рамках XIII международного форума «Арктика: настоящее и будущее», который 
проходил 7 и 8 декабря в Санкт-Петербурге, соглашения с ООО «Таймыр Инвест» на 
строительство образовательного центра в поселке Усть-Порт. Как отметил заместитель 
генерального директора «Таймыр Инвест» Андрей Тренин: «Мы считаем себя социально 
ответственной компанией и таким образом хотим поддержать поселок. В рамках соглашения 
мы взяли на себя обязательство сделать проект, пройти экспертизу, и к 2026 году построить 
образовательный центр». 

Также в рамках рабочего совещания были подняты вопросы экологии, поддержки 
коренных малочисленных народов Таймыра, а также какая помощь требуется компаниям от 
органов местного самоуправления… 

«Таймыр» 
Главы городских и сельских поселений отчитались об итогах работы за 2023 год 

В рамках праздничных мероприятий, посвященных Дню Таймыра, в заполярной столице 
прошло совещание главы района с руководителями муниципальных образований Таймыра. 
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Евгений Вершинин совместно с председателем районного Совета депутатов 
Владимиром Шишовым заслушал доклады глав поселений о результатах работы за год. 

В течение текущего года в числе приоритетных вопросов для Дудинки были ремонтные 
работы и благоустройство города. По словам главы МО «Город Дудинка» Юрия Гурина, сезон 
благоустройства традиционно стартовал с генеральной уборки. В массовых субботниках 
приняли участие трудовые коллективы города, а также работал «Зеленый патруль». Ребята 
очистили территорию площадью 728 тыс. кв. м, собрали 108 кубометров бытового и 75 
кубометров крупногабаритного мусора и металлолома. Также он отметил активность жителей, 
которые в этом году организовывали субботники в своих дворах. 

Летом были обновлены фасады еще шести домов. По программе «Формирование 
комфортной городской среды» национального проекта «Жилье и городская среда» приведена 
в порядок дворовая территория на ул. Щорса, 17 Б. 

На выделенные из резервного фонда администрации района средства проведены 
капитальные ремонты канализационных систем домов на ул. Островского, 11, и ул. Горького, 
53/1, 53/2. Уже осенью можно было оценить эффективность проведенной работы: зловонный 
ручей в районе ул. Островского, 11, наконец-то иссяк. Администрация города планирует 
продолжить эту работу, так как состояние канализационных сетей требует в Дудинке 
значительного внимания. 

Также в этом году во дворе на ул. Бегичева, 8 и 10, появилось современное 
пространство для занятий игровыми видами спорта. В районе дома №1 на улице Островского 
появился отапливаемый остановочный павильон для междугородних автобусов. 

Летние работы проводились и в поселках, начиная от ремонтных работ и заканчивая 
строительством. В рамках средств, выделенных компанией «Норникель», построено четыре 
дома в п. Волочанка и три – в Усть-Аваме. В этих поселках в эксплуатацию сданы ФАПы. 

Весной в поселке Усть-Авам начала работу пекарня «Жар-Птица», что позволило 
закрыть вопрос с обеспечением жителей свежим хлебом… 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
На публичных слушаниях обсудили бюджет 2024 года 

В администрации города Дудинки состоялись публичные слушания по проекту решения 
«О городском бюджете на 2024 год и плановый период 2025–2026 годов». Вел слушания 
председатель Дудинского городского Совета депутатов Сергей Бородин. Председатель 
Финансового комитета Олеся Степанюк представила проект основного финансового 
документа Дудинки. 

Согласно проекту, в следующем году прогнозируемый общий объем доходов городского 
бюджета составит 1 млрд 358,2 млн рублей. Общий объем расходов городского бюджета — 1 
млрд 368,2 млн рублей, дефицит — 10 млн рублей. На 2025 и 2026 годы доходы 
запланированы в размере 969 млн рублей и 950 млн рублей соответственно. Расходы 
бюджета в 2025 году составят 969 млн рублей, в 2026 — 950 млн рублей. 

Бюджет по расходам сформирован с применением программно-целевого метода 
планирования — на основе 15 муниципальных программ. Традиционно сохранена его 
социальная направленность. Так, финансирование программ: «Культура города Дудинки» 
составит 476 114,14 тыс. рублей, «Развитие молодежной политики и спорта на территории 
муниципального образования «город Дудинка» — 100 709,53 тыс. рублей, «Развитие 
транспортной системы муниципального образования «город Дудинка» — 143 367,85 тыс. 
рублей, «Благоустройство и жилищное хозяйство муниципального образования «город 
Дудинка» — 120 629,60 тыс. рублей. Финансирование еще одиннадцати программ, включая 
непрограммные расходы, составит 527 389,7 тыс. рублей. 

Как отметила Олеся Николаевна, в сравнении с предыдущим годом общая сумма 
доходов бюджета Дудинки увеличилась на 188 млн руб., или 16 процентов к уровню прошлого 
года. Основным доходным источником бюджета послужат безвозмездные поступления. Их 
доля в 2024 году составит 64 процента, что соответствует 864 млн руб. Налоговые и 
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неналоговые доходы, составят лишь 495 млн руб., с тенденцией снижения к уровню 2023 
года на 52 млн руб. Их доля в структуре доходов составит 36 процентов. 

В числе безусловных приоритетов за счет краевых целевых трансфертов включены 
вопросы повышения заработной платы бюджетникам. Во исполнение поручения Президента 
по увеличению МРОТ со следующего года на 18,5 процентов и поставленной перед 
субъектами задачи по поиску сбалансированных решений по одновременному повышению 
оплаты труда всем работникам бюджетной сфере, с учетом возможностей региональных 
бюджетов в Красноярском крае разработан специальный механизм. Реализация этого 
механизма на нашей территории обеспечит прирост заработной платы по основному месту до 
7 800 рублей. Предлагаемый подход позволит увеличить МРОТ, а также обеспечит 
единообразный и фиксированный рост заработной платы всем работникам бюджетной 
сферы. 

Участники публичных слушаний приняли рекомендации, в которых, среди прочего 
администрации города рекомендовано продолжить взаимодействие с отраслевыми органами 
Администрации муниципального района, с органами государственной власти краевого 
значения, направленное на расширение участия муниципального образования «Город 
Дудинка» в реализации национальных проектов и государственных программах с целью 
привлечению на территорию дополнительных финансовых средств. 

 
В Детской школе искусств прошла серия творческих мастер-классов 

В Детской школе искусств прошла серия творческих мастер-классовВ рамках 
Арктического фестиваля в Детской школе искусств им. Б. Н. Молчанова завершилась работа 
площадки «Детская творческая лаборатория северной хореографии и игры на баргане». В 
работе площадки принимали участие воспитанники школы искусств, детская студия игры на 
баргане «Чоргуячи», гости из поселков Носок и Усть-Порт, и сельского поселения Хатанга. 

Мастер-классы по северной хореографии для ребят провел студент Арктического 
государственного института культуры и искусств Савелий Данилов и преподаватели 
отделения северной хореографии ДШИ Семен Яптунэ и Антон Лаптуков. 

Гостья из Якутска Наталья Заровняева представила мастер-классы по игре на баргане, а 
артисты из города Мелитополь, Николай Нижников и Анастасия Черныш, провели занятия по 
вокалу. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Норильские парламентарии обращаются к своим краевым коллегам 

Норильские депутаты приняли обращение к своим коллегам в краевом 
Законодательном собрании, в котором предлагают внести изменения в закон «О наделении 
органов местного самоуправления некоторых муниципальных образований края 
государственными полномочиями по организации и осуществлению мероприятий по оказанию 
помощи лицам, находящимся в состоянии алкогольного, наркотического или иного 
токсического опьянения». 

Документ вынесен на рассмотрение краевым парламентом депутатами Заксобрания, 
избранными от Норильска и Таймыра. 

Суть законопроекта в том, чтобы исключить наш город из числа территорий, которым 
переданы указанные государственные полномочия. Муниципалитет не может обеспечить их 
исполнение, отметил на сессии 12 декабря, исполняющий обязанности председателя 
Норильского горсовета Виктор Цюпко. 

«Во-первых, в собственности города нет зданий или помещений, которые можно 
использовать под медвытрезвитель. Во-вторых, в вытрезвителях должны служить 
медицинские работники, а в администрации таких ставок нет. Кроме того, на территории и без 
того дефицит врачей, фельдшеров, медсестер. Ну и в-третьих, эффективнее было бы 
реализовывать указанные полномочия на краевом уровне, на базе существующих 
медучреждений, которые имеют опыт в сфере профилактики и лечения алкоголизма, 
наркомании и токсикомании», – считает Виктор Цюпко. 
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Коллеги по депутатскому корпусу с его мнением согласились. В ближайшее время 
горсовет направит обращение к спикеру Законодательного собрания края Алексею Додатко, в 
котором поддержит законопроект, предусматривающий исключение Норильска из числа 
органов местного самоуправления, наделенных государственными полномочиями по 
оказанию помощи лицам, находящимся в состоянии алкогольного, наркотического или иного 
токсического опьянения. 

«Северный город» 
 
В городской администрации прошло внеплановое заседание депутатской комиссии по 
социальной политике. Речь шла о новой дополнительной мере соцподдержки. 

В Норильске установят единовременную материальную выплату для граждан, состоящих 
на учёте в городском военкомате и заключивших контракт о прохождении службы в ВС РФ в 
период специальной военной операции. Размер единовременной выплаты составит 305 
тысяч рублей. 

Новая мера поддержки начнёт действовать с 1 января 2024 года и будет 
предоставляться в беззаявительном порядке, без учёта среднедушевого дохода семьи, на 
основании реестров, предоставленных военным комиссариатом города Норильска и 
Таймырского Долгано-Ненецкого района Красноярского края. 

Члены комиссии по социальной политике поддержали предложенную инициативу. 
Окончательное решение по данному вопросу будет принято на завтрашней сессии городского 
Совета. 

«Заполярная правда» 
 
В Норильске и на Таймыре открыли регистрацию на X-WATERS Yenisei 2024 

Участники должны быть готовы к холодному старту в очень быстрой реке – полярном 
Енисее, самой полноводной водной артерии России. В 2024 году X-WATERS Yenisei 
запланирован в Дудинке 13 июля, резервный день – 14 июля. 

Для заплыва выбрали самый теплый месяц в Заполярье. Ожидаемая температура воды 
на поверхности Енисея в районе проведения соревнований – от 10 до 14 градусов. 

«Это холодный старт в очень быстрой реке. Добавьте к этому вероятность волн, ветра, 
дождя – и получится мощное и незабываемое испытание для любителей плавания на 
открытой воде», – говорится на сайте Агентства развития Норильска, инициатора сборов. 

Заплыв является этапом X-WATERS World Championship 2024 и входит в список стартов 
Кубка Холодной лиги – отдельного зачета для тех, кто любит прохладную воду, небанальные 
путешествия и небольшие камерные старты. 

• Дистанций традиционно три: смельчакам предлагают преодолеть 100, 500 метров и 
пять километров. 

• Протяженность самой длинной дистанции увеличена на два километра. 
• Каждый спортсмен может подать заявку на любое количество дистанций. 
«Норильские и дудинские спортсмены будут готовиться к соревнованиям с января. Для 

тех, кто попадет в сборную Таймыра, участие в X-WATERS Yenisei будет бесплатным», – 
отмечают организаторы. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Путин включил губернатора края и мэра Красноярска в состав Госсовета 
Губернатор Красноярского края Михаил Котюков и глава Красноярска Владислав 

Логинов включены в состав обновленного Государственного Совета. Соответствующий указ 
подписал президент России Владимир Путин. 

Другим указом из Госсовета исключен экс-губернатор Красноярского края Александр Усс 
и ряд других бывших глав регионов. 

Напомним, закон о статусе Госсовета президент Владимир Путин подписал в конце 2020 
года. Согласно ему, Госсовет — это государственный орган, который формируется 
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президентом для обеспечения функционирования и взаимодействия органов, 
входящих в единую систему публичной власти, а также определения направлений внутренней 
и внешней политики, социально-экономического развития государства. Среди задач 
Госсовета — подготовка предложений президенту по приоритетным направлениям 
социально-экономического развития государства, вопросам госстроительства, вопросам 
взаимоотношений федерального центра, регионов и муниципалитетов. Президиум 
Государственного Совета рассматривает план его работы, а также повестку дня очередного 
заседания, анализирует реализацию плана работы и принятых решений. 

Newslab 
 

В Красноярске и крае набирает силу грипп 
В Красноярском крае за неделю значительно выросла заболеваемость ОРВИ и гриппом. 

Число заболевших – более 19 тыс. человек. Это на 14,6% больше, чем на предыдущей 
неделе. 

Вирусы стали чаще поражать взрослое население: здесь заболеваемость росла еще 
большими темпами, на 22,6%. В 63,3% случаев заразившиеся ОРВИ и гриппом – жители 
Красноярска. 

Собственно говоря, вирусы гриппа составляют в числе других 6,6%, рассказали в 
краевом Роспотребнадзоре. 

Всем, кто почувствовал первые симптомы заболевания, настоятельно рекомендуют 
оставаться дома и обращаться к врачам. 

 ДЕЛА 
 

Красноярцев предупредили о новогодних схемах мошенников. О новой схеме 
предупредили в ГУ МВД России по Красноярскому краю. 

Мошенники активизировались накануне Нового года, о чем красноярцев предупредили в 
полиции. Оказалось, что в этом году мошенники начали рассылать розыгрыш билетов на 
концерты, а также на «Кремлевскую елку». 

В рассылке есть ссылка, по которой нужно перейти, чтобы участвовать в ложном 
розыгрыше. На сайте требуется ввести персональные данные и банковские реквизиты, чтобы 
оплатить комиссию. На самом же деле, со счетов списывают все деньги и воруют их. 

МК.RU Красноярск 
 

5. СМИ о России 
 

Зорькин назвал главный источник напряженности в российском обществе 
Председатель Конституционного суда (КС) России Валерий Зорькин назвал главным 

источником напряженности в российском обществе нерешенность социально-экономических 
проблем. Об этом он заявил на встрече с президентом РФ Владимиром Путиным в честь 30-
летия Конституции России. «Главным источником напряжения в российском обществе, 
создающим риски размывания общественного согласия, является нерешенность социально-
экономических проблем. Об этом, в частности, свидетельствует большое число обращений в 
Конституционный суд, связанных с защитой социальных прав граждан», – сказал он. 

Это подтверждают и социологи, отметил Зорькин, – ожидания и требования социальной 
справедливости «выходят у населения на первый план и что несправедливость в разных 
областях жизни воспринимается людьми крайне болезненно». 

В ухудшении ситуации в российском обществе принял участие и Запад. «Социальная 
напряженность, порождаемая чувством несправедливости, усугубляется естественной 
усталостью населения от трех десятилетий реформ, что усиливается беспрецедентным и 
анти-правовым правовым, то есть противоречащим нормам международного права, 
экономическим и прежде всего санкционным давлением на Россию со стороны коллективного 
Запада», – считает Зорькин. 
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«Наиболее болезненно и остро» воспринимается обществом «несправедливое 
распределение бремени проводимых в стране экономических реформ», свидетельством 
которого, в первую очередь, является чрезмерное социальное расслоение, отметил он. 

Зорькин также добавил, что «значительная часть наших граждан» (по данным Института 
социологии РАН, которые привел глава КС, – половина работающего населения РФ) так или 
иначе находится вне действия трудового, пенсионного и социального законодательства. 
«Тревожит и высокий процент так называемых “работающих бедных”, а также то 
обстоятельство, что самая массовая группа бедных – это семьи с детьми», – подчеркнул он. 

Задачи развития экономики и преодоления кризиса работодатели и менеджеры 
стремятся решать, по словам главы КС, за счет работников путем увеличение трудовой 
нагрузки с одновременным снижением их социальной защищенности. 

Проблема социальной поляризации приобретает остроту в свете грядущих социальных 
последствий масштабной автоматизации, роботизации и компьютеризации производства, 
считает Зорькин. По его словам, не стоит недооценивать то обстоятельство, что миллионы 
людей могут потерять работу, а с ней и социально-правовой статус, свои позиции как 
участников социального контракта, возможности доступа к социальной политике государства 
через системы страхования социальных рисков и др. 

Нынешняя поляризация в обществе «порождает такое неравенство возможностей 
людей, которое приобретает застойные формы». По заявлению председателя КС, это «беда 
общепланетарного масштаба», а по мнению специалистов, проблема нарушения принципов 
права и справедливости будет обостряться по мере нарастания неравенства на 
национальном и глобальном уровнях. 

Общественный запрос на справедливость, сформировавшийся еще в советские годы, 
неоднократно претерпевал изменения, напомнил глава ВЦИОМ Валерий Федоров. Если 
сначала под социальной справедливостью подразумевалось, что «все должны жить в 
материальном плане примерно одинаково», то по мере укоренения рыночных начал ему на 
смену пришло требование «все должны быть равны перед законом, вне зависимости от того, 
сколько у кого денег и какие у него есть родственники и связи», продолжил он. В последние 
два года, как фиксирует ВЦИОМ, россияне стали замечать существенно больше 
справедливости в общественном устройстве. Федоров связывает это с некоторым очищением 
российской культурной и бизнес-элиты в результате бегства из страны наиболее 
отвратительных людям антигероев. Сыграл роль и курс Путина на консолидацию общества. 
«Острота внутренних противоречий стала снижаться, мы себя чувствуем в одной лодке, мы 
знаем, кто наши противники, с кем мы вместе и куда идем», – заключил он. 

Основной рост дохода россиян, по словам проректора Финансового университета 
Александра Сафонова, сейчас происходит за счет дополнительных подработок. Особенно это 
касается бюджетных секторов экономики в регионах, где возможности работодателей 
ограничены (врачи, педагоги). Оценку приблизительной доли граждан, вынужденных 
совмещать работу с дополнительной занятостью, он не привел. В перспективе, по его 
мнению, это ситуация может привести к чрезмерной нагрузке, демотивации и смене работы в 
пользу более доходных направлений. Система не сможет сохранять кадровый потенциал при 
высокой интенсивности труда, что в конечном итоге приведет к нарастанию дефицита 
рабочей силы, добавил Сафонов. В первую очередь эта проблема затрагивает наиболее 
перспективную с точки зрения развития рынка труда категорию – молодежь. Молодые 
специалисты, заработная плата у которых из-за отсутствия опыта в принципе ниже, для 
закрытия своих базовых потребностей будут делать выбор в пользу более прибыльных сфер 
– врач уйдет из госполиклиники в коммерческую структуру, а ученый займется торговлей, 
пояснил он. 

Ведомости 
 

Надежда на решение проблем: Путину уже задали полтора миллиона вопросов 
Число поступивших в программу "Итоги года с Владимиром Путиным" вопросов 

превысило полтора миллиона. Менее чем через два дня президент сможет ответить на часть 
из них. 
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Для большинства обращение к главе государства – это единственная надежда и 
возможность решить самые важные проблемы. Заниматься всеми вопросами, в том числе и 
теми, которые не пройдут 14 декабря 2023 года в эфире "Прямой линии", совмещенной с 
Большой пресс-конференцией, будут активисты "Народного фронта". 

…Президенту звонят, пишут через сайт – Moskva-Putinu.ru, отправляют и СМС-
сообщения. Каждый сам выбирает для себя удобный способ связи, чтобы напрямую 
обратиться к главе государства. Видеовопрос – отдельный жанр, словно репортаж с места 
события. Можно не просто рассказать о проблеме, а показать ее крупным планом: 
заснеженное поле в Нижегородской области. Рядом с полем четыре деревни с населением в 
семь тысяч жителей, но нет никакой инфраструктуры для детей. 

 – На протяжении многих лет у местных властей мы просим построить школу и детсад в 
шаговой доступности. Но они нас не слышат, – отмечают местные жители. 

Их, наконец, услышали. Теперь ситуация находится на контроле губернатора. Он 
обещает, что вопрос будет решен, скоро начнется проектирование детских учреждений. 

О наболевших проблемах говорят и на новых территориях. Коммунальщики из города 
Снежное в ДНР сообщили о семимесячной задолженности по зарплате на предприятии. 
Следственный комитет России уже проводит проверку. 

Чуть больше суток остается до прямого эфира совмещенного в этом году формата – 
пресс-конференции, ее по традиции будет модерировать Дмитрий Песков, и "Прямой линии", 
у которой сразу двое ведущих – автор программы "Москва. Кремль. Путин" Павел Зарубин и 
журналист Первого канала Екатерина Березовская. Выбирать вопросы будет и сам 
президент. 

Уже поступило полтора миллиона вопросов через приложения и социальные сети, по 
телефону, на сайт программы "Итоги года с Владимиром Путиным". Итоги года подведут в 
четверг, 14 декабря, ровно в полдень. 

Вести 
 

НАК: в России с начала года предотвратили 228 террористических преступлений 
Спецслужбы и правоохранительные органы с начала 2023 года предотвратили в России 

228 террористических преступлений, в том числе 146 терактов. Об этом на итоговом 
заседании Национального антитеррористического комитета (НАК) сообщил его председатель 
директор ФСБ Александр Бортников. 

Подводя итоги деятельности НАК, Александр Бортников отметил, что за текущий год 
была пресечена деятельность 73 законспирированных ячеек и более 180 преступных групп, 
занимавшихся незаконным оборотом оружия, ликвидировано 146 подпольных оружейных 
мастерских. Также НАК заблокировал счета более 4 тыс. лиц, причастных к финансированию 
терроризма и украинских вооруженных формирований, на общую сумму свыше 110 млн руб. 

«Налаженное взаимодействие Роскомнадзора и правоохранительных органов 
способствовало усилению защиты информационного пространства от пропаганды 
терроризма, неонацизма и иных радикальных идей. В сети Интернет удалено свыше 15,5 тыс. 
материалов террористического содержания», – отметил господин Бортников (цитата по сайту 
НАК). 

Александр Бортников подчеркнул, что в 2023 году на фоне обострения ситуации в мире 
значительно увеличилось количество террористических преступлений, угрожающих 
безопасности России. В качестве основной причины их роста глава ФСБ назвал «активизацию 
спецслужб Украины под руководством иностранных разведок, в том числе США и 
Великобритании». «Созданные ими на Украине центры информационно-психологических 
операций развернули беспрецедентную по масштабам кампанию по расшатыванию ситуации 
в нашей стране», – добавил он. 

В апреле Александр Бортников уверял, что спецслужбы Украины и их «западные 
кураторы» развернули «идеологическую и вербовочную обработку» россиян. По его словам, с 
начала военной операции на Украине молодых людей начали активно вербовать для участия 
«в диверсионно-террористической и экстремистской деятельности». 

Коммерсантъ 
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Пора бросать курить: стала известна новая минимальная цена пачки сигарет 
Стали известны минимальные цены на сигареты и другую табачную продукцию с 1 

января по 31 декабря 2024 г. Акциз на сигареты был повышен больше ожидаемого, в итоге 
цены вырастут почти втрое. 

Министерство сельского хозяйства установило значение единой минимальной цены на 
сигареты и другую табачную продукцию с 1 января по 31 декабря 2024 г. Стоимость пачки 
сигарет будет стартовать от 129 руб. Параллельно Минздрав начал агитировать россян за 
отказ от вредной привычки, пишет ТАСС. 

По данным российских СМИ, курение в молодом и подростковом возрасте способствует 
снижению когнитивных способностей у пожилых людей, способствует развитию деменции, 
плохим памяти и вниманию…  

Акцизы на алкоголь и сигареты вырастут в 2024 г., в итоге цены вырастут почти втрое. 
Закон об индексации уже подписал Владимир Путин. Акциз на нагреваемый табак в 2024 г. 
вырастет сильнее, чем было запланировано ранее, рассказывал DK.RU. Теперь с 1 января 
2024 г. ставка на сигареты и папиросы составит 2 813 руб. за 1 тыс. штук плюс 16% расчетной 
стоимости, но не менее 3 820 руб. При этом ранее сообщалось, что акциз на сигареты и 
папиросы должен был составить 2 731 рубль за 1 тыс. штук плюс 16% расчетной стоимости, 
исчисляемой исходя из максимальной розничной цены, но не менее 3 709 руб. Также 
повышается ставка на жидкости для вейпов — 42 руб. за 1 мл на 2024 г., 44 руб. — на 2025-й 
и 26 руб. на 2026-й. Сейчас ставка составляет 20 руб. 

ДК 
 

Более 30 российских аэропортов установят защиту от дронов 
Установить комплексы для обнаружения и противодействия беспилотникам планируют 

более 30 аэропортов в России. Проект об этом уже одобрен, его реализация начнется со 
следующего года. 

Об этом во вторник рассказал начальник управления организации использования 
воздушного пространства Росавиации Сергей Мартыненко. 

"В рамках этой задачи [обеспечения инфраструктуры воздушного транспорта] 
планируется оснащение 31 аэропорта техническими средства обнаружения и 
противодействия беспилотным воздушным судам, оснащение систем обеспечения 
информационной безопасности инфраструктуры", — заявил он. 

Российские аэропорты начнут оборудовать средствами подавления БПЛА со 
следующего года. 

"Могу сказать, что этот проект уже одобрен, — добавил Мартыненко. — Росавиация в 
полной мере с 2024 года приступает к его реализации". 

Вести 
 
Правительство поддержало упрощение жилищных сделок с маткапиталом 

Правительство поддержало депутатский законопроект, который упрощает раздел 
имущества, приобретенного на средства маткапитала. Это следует из отзыва на проект, 
который был утвержден на правкомиссии по законопроектной деятельности. Источник в 
кабмине подтвердил, что отзыв был утвержден на заседании 11 декабря. 

Законопроект предусматривает возможность отказа от доли в жилье для супруга и 
совершеннолетнего ребенка – сейчас у членов семьи матери, получившей поддержку, такого 
права нет. 

Из-за этого собственники ограничены в продаже недвижимости, купленной в кредит с 
использованием маткапитала… 

Ведомости 
 

Большинство россиян заявили о желании дожить до 90 лет 
В России увеличилась средняя желаемая продолжительность жизни — в этом году она 

составила 88,1 год, следует из результатов исследования СберНПФ, с которыми ознакомился 
РБК. В 2019 россияне в среднем хотели прожить до 86,7 лет, а в 2021-м — 87,6 года. 
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В опросе приняли участие 15 тыс. россиян старше 18 лет из всех федеральных 
округов. 

Больше половины (59%) опрошенных рассчитывают дожить до 90 лет, пятая часть (21%) 
— более 90. Треть респондентов заявили о желании отметить 100-летний юбилей, а 5% хотят 
прожить 120 и более лет. 22% россиян считают достаточной продолжительность жизни в 80-
89 лет, 19% — 70-79. 

Больше других о долголетии мечтают жители Краснодара — там средняя желаемая 
продолжительность жизни составила 94,3 года, Челябинска (93,6 года), Владивостока (92,5 
года), Самары (91,6 года), Воронежа (91,4 года), Москвы и Иркутска (по 90,5 лет). Прожить 
дольше, чем в среднем по стране, желают также жители Санкт-Петербурга (89,7 лет), 
Екатеринбурга (89,1 лет), Волгограда (88,6 лет), Уфы (88,6 лет), Казани (88,4 лет) и 
Красноярска (88,3 лет). 

При этом многие хотят выйти на пенсию пораньше. Большинство опрошенных (54%) 
заявили о желании завершить карьеру не позднее 60 лет, 21% — в 60 лет, пятая часть (20%) 
— в 50. Каждый восьмой респондент (13%) хочет выйти на пенсию в 55 лет. После 65 лет 
хотят уйти на заслуженный отдых 18% опрошенных, в 70 лет — 13% респондентов. 5% 
россиян готовы работать до 75 лет, 7% — до 80, 3% хотят остаться на работе после 80 лет. 

РБК 
 

Появилась мошенническая схема с обновленной купюрой в 5000 рублей 
Банк России сообщил в своем официальном телеграм-канале о появлении новой 

мошеннической схемы, связанной с выходом в обращение обновленной в октябре банкноты 
номиналом 5000 руб. В последние несколько месяцев схему используют, чтобы красть деньги 
и имущество - причем как удаленно, так и напрямую. 

Так, сначала мошенники звонят людям и сообщают, что необходимо проверить 
подлинность наличных денег, в том числе новых 5000 руб., рассказывают в Центробанке. 

Второй шаг схемы: для проверки предлагается установить на телефоне специальное 
приложение - "Банкноты Банка России". Так действительно называется официальное 
приложение Банка России. Однако настоящее приложение дает информацию об основных 
защитных признаках всех банкнот Банка России - где именно они расположены и как должны 
выглядеть. Подлинность банкнот официальное приложение не определяет. Естественно, 
мошенники дают будущей жертве ссылку на фальшивую программу, визуально похожую на 
официальную. 

Наконец, после установки приложения мошенники получают удаленный доступ к 
телефону жертвы и, соответственно, к банковским приложениям и счетам. И похищают 
деньги со всех счетов человека. 

Как рассказывают в Банке России, есть и еще один вариант мошеннической схемы, в 
которой эксплуатируется тема обновления банкнот. "Аферисты под видом работников 
социальных служб ходят по квартирам и убеждают жильцов обменивать старые банкноты 
номиналом 5000 руб. на "новые". Доверчивым людям - как правило, пожилым - при этом 
подсовывают фальшивые купюры. Есть даже случаи квартирных краж, совершенных под 
предлогом "обмена денег", - отмечают в ЦБ. 

На самом деле, обновленные банкноты - это 100 и 5000 руб. - постепенно поступают в 
оборот, напоминают в Банке России. "Старые банкноты не нужно специально обменивать на 
новые. И те, и другие будут параллельно находиться в обращении", - добавляют в ЦБ. 

Если вас пытаются обмануть подобным образом, Банк России советует в целом 
игнорировать предложения по обмену или проверке подлинности банкнот. Также ни в этом, 
ни в других случаях не нужно ничего устанавливать и переходить по ссылкам, полученным от 
незнакомцев. А по любым банковским вопросам нужно звонить в свой банк, резюмируют в 
Банке России. 

Российская газета 
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6. Разное 
 
Почему россияне устраивают перед Новым годом квест на выживание. О русской 
привычке с ужасом думать о грядущем веселье 

Какие-то невероятные вещи творятся. Поговаривают уже о новом психозе — яичном. 
Люди запасаются яйцами точно перед апокалипсисом. Буквально метут их с полок, не 
приходя в сознание. Продукт подорожал и, как водится, случился ажиотаж. На волне 
ажиотажа цены еще взлетели. 

И если где ингредиент для омлета и оливье выбрасывается по прежнему прайсу, там 
массовое помешательство. В Белгороде за яйцами по 70 рублей очереди выстроились с пяти 
утра и на несколько километров. В одни руки давали не больше шести десятков. И приходили 
целыми семьями: с бабками, дедками, внучками, жучками. Так началась в России 
традиционная подготовка к Новому году. 

Подготовка к Новому году — это такая то ли традиционная русская забава, то ли 
национальное почти религиозное испытание. А может, и вовсе языческий обряд инициации, 
без прохождения которого на следующий уровень, то есть в следующий год, просто не пустят. 

Подготовка к праздникам — это то, что важнее самих праздников. Потому что речь не о 
празднике, не о перещелкивании стрелок часов, фиксирующем очередной виток Земли вокруг 
Солнца, речь одновременно о будущем и о точке в настоящем. Подготовка к 31 декабря — 
это сразу про бунт и про смирение, это вечное дао и «остановись мгновение», это попытка 
малодушно заговорить судьбу на долгое и светлое завтра и эффектный конец самурая. 
Нормальная такая, классическая русская двойственность. Типичный такой русский парадокс. 

Исступленно готовятся к Новому году у нас сразу по двум причинам: потому что один раз 
живем и потому что в январе же еще сильнее все подорожает, а может, вообще деньги 
отменят, или курицы нестись перестанут, или еще какая случится катастрофа, поэтому 
горошка, картошки, яиц, шампанского надо купить не только на праздник, но и на все 
следующие 365-366 дней. А лучше сразу на всю жизнь. А то и на две — дети же. 

Я читаю блог одной аккуратной педантичной женщины. Она готовится к Новому году с 
ноября — не только закупает продукты, но и за два месяца до Нового года начинает 
оплачивать коммуналку в двойном размере, чтобы потом не платить за январь и февраль. 
Потому что кто знает, что там за этой неведомой чертой — а так хоть два месяца еще пожить 
в тепле и с консервами. Хотя что-то мне кажется, что газовая горелка у предусмотрительной 
женщины тоже имеется. 

И она не одна такая. Сколько уже в октябре-ноябре появляется в сети новогодних 
лайфхаков, рецептов, идей для украшения дома, ссылок на акции и распродажи. Люди со 
сложными взаимоотношениями с деньгами, пытающиеся удержать финансы в своей жизни то 
с помощью затейливо устроенных копилок, то используя систему конвертов, уже в сентябре 
заводят и отдельную копилку, и отдельный конверт на Новый год. 

Люди, живущие скромно, скучно и тяжело весь год, в ноябре сжимают зубы и кулаки и 
делают свой быт еще аскетичнее, а труд еще ударнее, чтобы уж хоть на праздниках 
отдохнуть, порадоваться. 

Думаете, преувеличиваю. Ничуть. Специалисты «Яндекс Маркета» провели опрос 1,5 
тыс. покупателей и выяснили, что 34% респондентов начинают откладывают деньги на Новый 
год еще осенью. А 29% признались, что они бы тоже копили, но не умеют — нет ни 
финансовых излишков, ни дисциплины. Зато эти ребята планируют новогодние покупки в 
рассрочку. Планируют! Планируют долги, представляете себе. 87% участников опроса также 
ответили, что заранее мониторят скидки и акции. 47% покупают подарки за четыре-две 
недели до праздников. 

Что до общих трат, то в среднем, по версии компании, россияне готовятся потратить на 
Новый год около 29 тыс. рублей. Это не много, учитывая цены на все. Но это внушительная 
сумма в сравнении со средними доходами россиян. Собственно, 29 тысяч — это половина от 
официальной средней зарплаты после вычета НДФЛ и 65% — от медианной (тоже после 
вычетов). 
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Вообще тенденция копить на Новый год установилась давно и сохраняется год от 
года. В 2019 году о необходимости откладывать деньги на Новый год тоже говорил каждый 
третий. А в 2022 году опрос «Альфастрахования» таких выявил вообще 55%. Правда, и на 
один только стол участники того опроса готовы были потратить в среднем до 25 тысяч 
рублей, это против средних 11 тысяч, о которых говорили в этом году опрошенные «Яндекс 
Маркета». 

Да, статистика — вещь, конечно, лукавая. Многое зависит от того, кого спрашивают, как 
спрашивают и при каких условиях. Но и не замечать массового предновогоднего 
возбуждения, которое захватывает души наших людей с ноября, тоже трудно. 

Можно, конечно, винить во всем маркетинг: дескать, понаставят елок во всех торговых 
центрах за два месяца, понаоткрывают праздничных базаров на каждом перекрестке — как 
тут устоять, как тут не побежать покупать все подряд, как тут не думать с ужасом о грядущем 
веселье. 

Но дело не только в этом. Я убеждена: исчезни сегодня вся реклама елок, подарков, 
банок горошка кейсами по шесть штук — люди кинутся организовывать Новый год с еще 
большим остервенением. Потому что тишина будет еще более нестерпима, в ней 
померещатся зловещие предзнаменования, предвестники конца времен. 

Из чего вот выросла яичная истерия? Из ничего. Ну, подорожали яйца. Так все дорожает. 
Инфляция, как ее ни пытаются сдерживать, все разгоняется. Но что ж теперь, устраивать 
дома яичные склады? Ладно бы еще речь шла о консервах, так ведь — нет, разговор о 
продукте сравнительно скоропортящемся. Эти залежи ведь протухнут. К Пасхе так уже раз 
пять. Но вот поди ж ты — народ метет. 

Так и с Новым годом. Часть наготовленного испортится, часть подарков не подарится, 
часть фейерверков не запустится, часть запланированных и оплаченных поездок не случится. 
И чем сильнее кто-то готов выпрыгивать из штанов и ложиться костьми ради праздника, тем 
большее ждет его разочарование — таков уж закон подлости. Или просто закон бытия. Бытие 
любит гармонию и покой и наказывает суетливых и суеверных. 

Радоваться праздникам, безусловно, можно и нужно даже в трудные времена. Но такие 
времена требуют выдержки и тихого достоинства. И в такие времена испытывается доверие 
человека к миру. Успокоиться, остановиться, осознать, что уж бутылка шампанского, 
килограмм мандаринов и тазик оливье все еще по карману каждому, и не суетиться больше 
— что может быть целительнее сейчас и для кошелька, и для души? Тем более что после 
Нового года жизнь таки продолжится. И даже курицы нестись не перестанут. 

«Газета» 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 13.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 90,22 ▼ 0, 77 

EUR 97,40 ▼ 0, 67 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


